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Si alguien intentó descalificar el mo-
delo all inclusive, se equivocó de cabo a 
rabo: México es, fuera de España, el país 
más importante para la cadena dirigida 
por Joan Trian Riu de las 19 naciones en 
las que tiene presencia. Vaya, en 2021 se 
hospedaron en RIU México 1.6 millones 
de personas, muy por encima de los 922, 
200 huéspedes registrados en el 2020 (el 
difícil año de la pandemia) pero también 
superando y los 1.5 millones de personas 
alojadas en 2019.

Al superar sus números pre-Covid, la 
compañía recuperó consistentemente 
sus ingresos al sumar 551 millones de dó-
lares; es decir, 69% arriba de lo obtenido 
en 2020 y ya cercano a los 683 millones 
de dólares registrados en 2019. Ello, en 
paralelo se refleja en los esfuerzos de re-

En los próximos días, RIU, que encabezan los hermanos 
Carmen y Luis Riu, pondrá en marcha el hotel número 

21 que la cadena tiene en México: se trata del RIU Latino en 
Costa Mujeres, la nueva área de crecimiento al norte de la 
Riviera Maya; y para finales de noviembre próximo abrirá 
el RIU Palace Kukulkán en Cancún, con lo que la compañía 
refrenda a lo grande la confianza que tiene en nuestro país, 
en la riqueza natural, así como en la calidad y calidez de los 
que trabajan en el sector de la hospitalidad.
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Y también se destacaron las declaraciones 
del subgobernador del Banco de México, Jo-
nathan Heath, que había dicho que ya hasta 
se tenía un cronograma para el lanzamiento.

Hoy la que ha puesto un alto a esta aspira-
ción es Galia Borja, subgobernadora del Banco 
de México, que en su participación en un even-
to de la Asociación Mexicana de Entidades 
Financieras Especializadas (AMFE) descartó 
definitivamente el desarrollo de una moneda 
virtual mexicana, incluso que esto sea una rea-
lidad en 2024, “no es un compromiso del Banco 
de México, la fecha fue del Gobierno federal”.

Fue en octubre de 2021 cuando se le cuestionó al Presidente 
Andrés Manuel López Obrador sobre el asunto y dijo, no, 

México no entrará en esos activos, y textualmente comentó 
“pensamos que debemos de mantener ortodoxia en el mane-
jo de las finanzas”. Pero después, el pasado 29 de diciembre de 
2021, se dijo que “Banxico preparaba una Moneda Digital del 
Banco Central (MDBC o CBCD, por sus siglas en inglés) hacia 
2024, por considerar importantes estas tecnologías en la in-
clusión financiera”. Se dijo que el Banco de México (Banxico) 
quería que en 2024 ya se tuviera una moneda digital propia en 
circulación, y más por el deseo del sistema financiero nacional 
de avanzar en el tema de la inclusión financiera. Lo que se de-
seaba era consolidar un uso de moneda digital o Central Bank 
Digital Currencies (CBDC) como bancos centrales en el mundo 
lo están haciendo.

novación y construcción de hoteles: con 
las dos nuevas unidades que abrirán próxi-
mamente en Quintana Roo, su inversión 
en capital efectuada en los últimos 5 años 
suma 772 millones de dólares.

Y vaya, en lo que a derrama fiscal, RIU 
ha aportado impuestos por 304 millo-
nes de dólares entre 2010 y 2021. A ello 
hay que agregar que, dada su presencia 
en 5 entidades federativas, la compra 
de insumos a proveedores nacionales 
(que representa 90% de sus compras), 
RIU generó derrama económica de unos 
784 millones de dólares en ese lapso; y 
considerando que ocupó a 8,553 perso-
nas, la firma es un factor vigorizante de 
la economía regional y nacional al ser la 
segunda cadena hotelera más importan-
te en México.

En regla, Los Filosos de Doneraki. A 
la mano de quien esto escribe está el 
documento emitido por Seduvi de la 
CDMX que certificó el 18 de febrero de 
este año (con el folio DGOU/0287/2022) 
que acredita el uso de suelo por derechos 
adquiridos desde 1997 donde se ubica 
tacos Doneraki —en la céntrica colonia 
Escandón de la CDMX— y firmado por 
el director general de ordenamiento ur-
bano Inti Muñoz Santini. En otras pala-
bras, la inspección a modo que se envió 
al negocio propiedad de Daniel Tabe fue 
una “inspección a modo” que derivó en el 
arrebato cuchillero del empresario contra 
un inspector que sólo cumplía órdenes. 
Como se ha anotado aquí, las disculpas 
no son suficientes por las amenazas pro-
feridas contra un empleado del gobierno; 
pero también se debe indagar a quienes 
ordenaron una inspección sin sustento. Y 
de pasadita, una disculpa pública de Ana 
García Vilchiz, que aseguró que en Done-
raki “están metidos” todos los miembros 
de la familia Tabe, incluyendo al alcalde 
de la Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe: el 
acta pública hecha por el Notario 89 Ge-
rardo Correa Etchegaray muestra que el 
hoy alcalde donó el 20% de sus acciones 
del negocio a su padre, mientras que su 
hermano Aldo donó en favor de su madre 
Rosa Evangelina Echartea. 

Al vino vino, y a los tacos, tacos.

Nueva alianza de Universidad de la 
Libertad. En la construcción de modelo 
educativo de excelencia Ricardo Salinas 
Pliego dio otro paso esencial: la Universi-
dad de la Libertad celebró un convenio de 
intercambio con la prestigiada Southwes-
tern University, que lidera Laura Skandera 
Trombey. Mediante esta alianza el Grupo 
Salinas reconoce el esfuerzo, talento y lo-
gros de estudiantes de preparatoria de sus 
Planteles Azteca y Humanitree (que con-
duce María Laura Medina de Salinas) con 
becas para que cursen sus estudios profe-
sionales en una de las mejores universida-
des de Estados Unidos. La alianza contem-
pla también un programa de intercambios 
y prácticas profesionales en las empresas 
del corporativo mexicano que fortalezcan 
sus habilidades y conocimientos.

Monreal en el IMEF. Pues generó muy 
buena impresión Ricardo Monreal en la se-
sión con Grupo IMEF CDMX, en el Club de 
Industriales: en su conversación “México y 
sus retos” expuso con claridad sus puntos 
de vista sobre economía, seguridad y suce-
sión presidencial en la que reiteró sus as-
piraciones de ser candidato en 2024. Ante 
los ejecutivos se manifestó seguidor de la 
izquierda social europea no de la izquier-
da beligerante latinoamericana… y percibe 
que la economía mexicana tardará una dé-
cada en recuperar los niveles de 2018.

Pero en todo esto habrá que darle la razón 
a Borja que asegura que los activos virtuales 
como las criptomonedas aún son “ineficientes” 
que absolutamente para nada pueden ser con-
sideradas como una reserva de valor del Banco 
de México. Su alta volatilidad y las regulacio-
nes son lo que seguirá demorando que esto 
será una realidad en nuestro país.

El tema de fondo y por el qué había con-
fianza es que en el asunto de las monedas digi-
tales el respaldo lo dan justamente los bancos 
centrales con la promesa de mínima volatili-
dad, y hoy se señala que las criptomonedas 

las emiten entidades privadas y el riesgo por 
supuesto es mayor. México va tarde en este 
análisis, en este proceso, y a nadie conviene 
esta comunicación de confrontación, en el 
que nuestro país ya debería de ir muy avan-
zado, y mucho más para emitir palabras que 
generen suspicacias, y un tema incluso que ya 
representa una gran importancia para miles de 
mexicanos, en donde ya tienen invertidos mi-
llones de pesos. El Fondo Monetario Interna-
cional (FMI) ya compartió un documento con 
sus miembros, en donde les detalla el camino 
a seguir, y lo importante que representaría 
para sus economías tener esto cuanto antes.

Presidente plastiquero. Los Industriales 
de Bolsas Plásticas de México (Inboplast), 
representan poco más del 60% de la produc-
ción de bolsas de uso comercial, y hoy esta 
asociación tiene nuevo presidente para el pe-
riodo 2022-2024. Edgar Tinoco Gutiérrez es 
personaje que conoce bien este sector, por lo 
que sus metas en su gestión serán entre otras, 
las relacionadas a los procesos de recolección, 
producción y educación de las bolsas de este 
material, además de orientar al consumidor 
sobre el uso de los plásticos específicamente 
de las películas plásticas, así como la corres-
ponsabilidad compartida para el manejo y su 
reincorporación.

Premio Vitivinícola. Monte Xanic, que 
tiene a Hans Joseph Backhoff conduciendo la 
herencia familiar, está nominada para ganar el 

“New World Winery of the Year”, o lo que  es 
lo mismo Bodega del Año del Nuevo Mundo, 

en la vigésimo tercera edición de los Wine Star 
Awards que reconoce a empresarios y compa-
ñías que contribuyen al mundo del vino.

La originaria del Valle de Guadalupe en 
Baja California ha sido premiada en innume-
rables ocasiones, así que éste sería desde ya un 
reconocimiento al gran trabajo que realiza. Por 
ahí veremos también a Vinos Montes, de Chile; 
Reyneke Wines, de Sudáfrica; Two Paddocks, 
de Nueva Zelanda; y Bodega Zuccardi Valle de 
Uco, de Argentina.

Euro Oxxo. Es inminente la expansión de 
Oxxo en Europa. Fomento Económico Mexi-
cano (FEMSA), dueña de estas tiendas de con-
veniencia, tiene ya en su portafolio el 96.87% 
de las acciones de la cadena de tienda de con-
veniencia Valora, que tiene presencia en Suiza, 
Alemania y otros países del continente. No hace 
mucho le adelantamos que confirmaba su ex-
pansión en el viejo continente por lo que avan-
za sin que absolutamente nada se lo impida. 
Valora tiene seis marcas de tiendas, entre ellas, 
Kiosk, Avec, U Store, Service Store, Press Books 
y Cigo. Así que se estima que el anuncio defini-
tivo de los resultados se den el 5 de octubre y la 
liquidación de la oferta sea el 7 de octubre.

Voz en off. Allan Navarrete fue designado ge-
neral manager en The Walt Disney Company 
Mexico. La confianza en él es por su trayecto-
ria en el mundo del entretenimiento y medios, 
su pasión por la industria, su experiencia en 
estrategias de ventas, marketing y distribu-
ción, y por su desarrollo de diversos equipos 
internacionales…
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